

теров является Украина. Объединение ряда малых предприятий в строительный кластер позволило начать собственное производство обширной номенклатуры строительных смесей (шпаклевок, клеев, наливных полов и т. п.). Примечательно, что для организации производства было использовано местное оборудование, полученное в лизинг или выкупленное в результате конверсии бывших военных объектов, а также местное сырье (песок, глина, гипс, цемент и т. п.), но были заимствованы и внедрены новые зарубежные технологии производства смесей. Участники строительного кластера нашли собственную оригинальную форму взаимоотношений, позволяющую аккумулировать средства и ресурсы (финансовые, производственные, трудовые) для реализации масштабных предпринимательских проектов, например, строительства многоквартирных домов по заказам населения.

Строительный кластер отличается от других типов объединения тем, что имеет значительно более широкое членство и цели. Кластер объединяет все компоненты производственного процесса, от поставщиков сырья к потребителям конечного продукта, включая сферу обслуживания и специализированную инфраструктуру.

#### Список использованной литературы

1. О создании в Азербайджанской Республике специальных экономических зон: Указ президента Азербайджана от 03.06. 2009 № 108 [Электронный ресурс]. – Режим доступа : [http://base.spinform.ru/show\\_doc.fwx?rgn=28631](http://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=28631)

2. Азербайджанский Государственный статистический комитет: официальный сайт [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://www.azstat.org>.

3. Алиев Ш. Т. Важнейшие детерминанты устойчивого развития экономики Азербайджана / Ш. Т. Алиев. – Баку : Элм, 2010. – 196 с.

4. Асаул А .К. Корпоративные структуры в региональном инвестиционно строительном комплексе / А. К. Асаул, А. В. Батрак. – М. : Изд-во АСВ ;СПб. : СПбГАСУ, 2001. – 168 с.

5. Портер М. Конкуренция / М. Портер. – М. : Изд. дом «Вильямс», 2003. – 608 с.

6. Соколенке С. И. Производственные системы глобализации: Сети. Альянсы. Партнерство. Кластеры / С. И. Соколенке. – Киев : Логос, 2002. – 646 с.

**Gacim Salah,**

*PhD en économie, Maroc*

#### **LES MAROCAINS DU MONDE CONTRIBUENT AU DÉVELOPPEMENT DU MAROC**

Dans le cadre des festivités marquant le 16ème anniversaire de l'accession de SM le Roi Mohammed VI au Trône de ses glorieux ancêtres de 2015, le Ministère chargé des Marocains résidents à l'étranger et des affaires de la migration a

organisé une réunion avec des représentants de la communauté Marocaine formés par des cadres supérieures, des universitaires, des hommes d'affaires et des représentants de la société civile. Lors de cette rencontre entre les MRE et les responsables du ministère et notamment avec le ministre M. Anis Birou, était une occasion pour quelques participants des MRE au cours de laquelle ils ont exprimés les problèmes vécus dans leurs pays de résidence d'une part et ont discuté les axes stratégiques préparés par le ministère, et comme d'habitude cette rencontre était une occasion aussi entre les membres de la communauté marocaine à l'étranger de se connaître.

La deuxième journée a été marquée par la présence aux cérémonies de félicitations à Sa Majesté Mohammed VI que Dieu l'assiste, à l'occasion de la fête du trône qui a fait entrer la joie et le plaisir aux cœurs des Marocains résidents à l'étranger, au cours de cet accueil SM a manifesté sa sympathie et sa compassion à cette catégorie de la société marocaine qui aime sa mère-patrie et servent ses intérêts à l'étranger avec fierté et de grande patriotisme, cette communauté MRE n'a jamais failli à son devoir national et défend ses saintetés dans le cadre de la diplomatie dite parallèle. Les représentants de la communauté Marocaine à l'étranger ont écouté avec grand intérêt le discours de Sa Majesté Mohammed VI, où SM a consacré un chapitre important à la diaspora marocaine. Nous sommes sûrs et certains que les problèmes et les soucis des MRE au Maroc comme et dans leurs pays de résidence sont l'une des priorités et des préoccupations de SM et surtout les problèmes rencontrés par les Marocains du monde et leurs difficultés à communiquer avec certains agents consulaires dans les pays d'accueil. Ainsi SM est au courant de tous les performances et le succès réalisés par les Marocains du monde dans des domaines tels que scientifiques, économiques, pratiques et l'accomplissement des activités culturelles dans leurs pays de résidence comme ambassadeurs de leur pays – le Maroc.

Le Royaume du Maroc est un Etat souverain, a un passé glorieux présent, qui accompagne le développement économique mondial et son avenir prospère par ses ressources naturelles, humaines et sous la conduite sage de Sa Majesté, ces thèmes sont les plus souvent discutés par les Marocains du monde pendant leurs dialogues avant et après être accueillis par Sa Majesté le Roi que Dieu l'assiste, et puisque cette catégorie de la société marocaine réside à l'étranger dans différents pays du monde à différentes cultures et habitudes et a pu acquérir tout ce qui est positif dans leurs pays de résidence tout en gardant et respectant ses traditions et habitudes authentiques marocaines, et la grande préoccupation pour tous ces marocains c'est de partager tout ce qu'ils ont appris avec leurs confrères au cours de leurs formations académiques et pratiques dans le but de suivre les développements économiques et culturelles mondiales et de servir notre pays bien-aimé industrieusement. Les Marocains du monde présents à la commémoration de la fête du trône parmi eux il y a les représentants de la société civile qui ont réussi par leur efforts à arriver à une coexistence avec les populations des pays d'accueil pour gagner leur confiance et partager avec eux des activités dans le cadre des lois fondamentales des associations locales à l'échelle internationale et nationale intéressées afin de rendre service aux Marocains. L'un des objectifs des Marocains

du monde c'est de représenter leur pays dans le cadre culturel de célébrer des fêtes nationales, dans le domaine éducatif: l'apprentissage de la langue arabe et la culture marocaine aux enfants de notre communauté à l'étranger. Il y a ceux qui assurent des aides médicales pour leurs compatriotes au Maroc ou s'occupent de la restauration des salles de classe dans certaines campagnes, en rendant ces services et en accomplissant avec succès leurs activités, les MRE expriment une joie indescriptible. Les professeurs universitaires et chercheurs travaillant dans les universités et instituts gouvernementaux de différents pays forment et enseignent aux générations des citoyens des pays d'accueil et en essayent d'innover d'être plus créatifs dans leur travail, chacun selon sa spécialité et beaucoup d'entre eux consacrent leurs recherches sur le Maroc dans différents domaines en participant dans divers séminaires internationaux et en publiant des articles scientifiques dans des revues scientifiques spécialisées avec des résultats scientifiques et en accompagnant des délégations intéressés à lier des relations économiques avec notre pays en vue de contribuer à l'avancement et à la prospérité de notre patrie. La troisième catégorie est composée d'hommes d'affaires et des artisans qui sont fiers de leur pays bien-aimé avec lequel ils ont une relation étroite et on les trouve dans toutes les occasions à l'étranger célébrant et contribuant à la représentation de notre pays à l'étranger dans différents domaines et ne cessent pas à investir dans des projets de grandes utilités dans leurs pays d'origine.

En conclusion, nous pouvons dire que tous les membres de la communauté marocaine à l'étranger dans tous les pays du monde contribuent à la construction de l'économie nationale et contribuent au déploiement de la culture marocaine et de profiter de d'autres cultures et d'aspirer à chaque fois qu'ils visitent leur pays de voir l'évolution des services de santé fournis par les hôpitaux, par exemple, d'améliorer le traitement des citoyens dans certains services administratifs, qui doivent accomplir leurs tâches dans un cadre professionnel et avec patriotisme et de mener une sensibilisation pour lutter contre ceux qui manipulent l'argent public ou les intérêts des citoyens ou ceux qui profitent de leur influence.

**А. И. Мамедов,**  
*доктор философии по экономике,*  
*Азербайджанская государственная нефтяная академия, г. Баку*

## **КРИЗИС И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА**

Малый и средний бизнес в рыночной экономике – ведущий сектор, определяющий темпы экономического роста, структуру и качество валового национального продукта (ВНП). В большинстве стран, таких как США, Япония, Германия, Франция, Великобритания, подавляющую долю – 99,3–99,7% от общего количества предприятий составляют так называемые малые и средние предприятия (МСП). На них производится почти половина объема выпускаемой продукции. Как правило, такие предприятия дают 75–80% новых